

Al Margen de la nueva Directiva de la Asociación Nal. de Comunicaciones

Tomaremos como firmes los ofrecimientos que públicamente han hecho en las columnas de este vocero, algunos elementos de sana intención, de dar cumplimiento a la palabra empeñada de no defraudar la esperanza que hemos puesto en ellos

Por la necesidad del momento nos vemos obligados a extenar nuestra opinión en lo de la nueva integración de la Directiva que habrá de fungir en el próximo período. Nos comina a emitir nuestro criterio el buen deseo de que las cosas tomen su verdadero rumbo y para que nos nos lamentemos en el futuro de que no hubiera siquiera alguien que al menos tuviera noción de lo que se pudo evitar y queremos ser francos y sinceros en lo siguiente:

Que para ocupar un puesto, cualesquiera que sea, en una agrupación como la nuestra, se debe conocer muy bien el sentido de responsabilidad que para un asunto tan delicado como este se requiere. Que para conservar este sentido de responsabilidad, se necesitan dos cosas: ENTEREZA y DECISION. Y nos referimos a estos dos puntos, porque la experiencia misma nos lo ha enseñado. Si un individuo no se firme en sus propósitos y decisiones, posiblemente su cometido no se llene en debida forma, perjudicando grandemente el asunto que pensó resolver en toda su amplitud. Exactamente los puntos antes señalados son los que han dado al traste con las agrupaciones que han existido en el ramo de comunicaciones. Pasa a la página OCHO

HILOS Y ONDAS

ORGANO DE COMUNICACIONES
AÑO II ABRIL DE 1946. — No. 17

Dirección y Administración, Apartado: 1319 — San José C. R. A. C.

Director: Miguel A. González M. — San José, C. R.

Por la orientación del ramo



24 DE MAYO - DIA DE LOS EMPLEADOS DE COMUNICACIONES

(por Petit Pierr)

En la Primera Conferencia Internacional de Telecomunicaciones verificada en Buenos Aires a fines del año pasado, se dispuso por común acuerdo, que el 24 de Mayo sea el Día de los Empleados de Correos, Telégrafos y Radios.

En Guatemala, país adelantado en el sistema de comuni-

caciones, y de sólida organización entre sus empleados, apoyan ese acuerdo de la PCIT y en su interesante Revista CTR (Correos, Telégrafos y Radios) No. 2 del 20 de Marzo próximo pasado, dice: "Esta celebración, que tendrá lugar por primera vez en Guatemala, lleva como fin inmediato

el de proporcionar un día de fiesta y esparcimiento a los empleados de C. T. R. y como finalidad de largos alcances, la de despertar la conciencia de la nación ante la realidad de los grandes servicios que a diario presta la institución de Correos, Telégrafos y Radios. Pasa a la Página SIETE—

DON ARISTIDES BALTOIANO NUEVO MINISTRO DE GOBERNACION Y POLICIA

ASCENSOS DE LA CENTRAL DE TELEGRAFOS

Con la debida aprobación de la Directiva Gral. de Telégrafos, comenzarán a regir del 1o. de Mayo en adelante

Cómo quedará integrado el cuadro de Telegrafistas de la Oficina Central a partir del 1o. de Mayo en curso:

Juan Soto C., Primer Jefe.
Isaac Aguilar, Segundo Jefe.

Oscar Araya M., Telegrafista Principal 1o.

Rafael Rivera, Telegrafista Principal 2o.

Pedro Pérez, Telegrafista Principal 3o.

Alfredo Portuquez, Telegrafista Principal 4o.

Miguel A. Redondo, Telegrafista Principal 5o.

Franklin Rosales, Telegrafista Principal 6o.

Ricardo Esquivel, Telegrafista Principal 7o.

Martha González, Telegrafista Principal 8o.

Noel Redondo, Telegrafista Principal 9o.

Héctor Pérez A., Telegrafista Auxiliar 1o.

Claudio Bohorquez, Telegrafista Auxiliar 2o.

Fabio Soto D., Telegrafista Auxiliar 3o.

Miguel Barrantes, Telegrafista Auxiliar 4o.

Rodrigo Murillo A., Telegrafista Auxiliar 4o.

J. Elias Ramirez Telegrafista
Pasa a la página OCHO

El Ramo Telefónico deposita tanto en el nuevo funcionario como en nuestro Jefe inmediato don Rafael Angel Gutiérrez su fé absoluta por la mejor resolución del plan de reajuste de sus sueldos

El día primero de Mayo corriente, asumió sus delicadas funciones el nuevo Ministro de Gobernación, don Aristides Baltodano, quien tan brillantemente ha venido representando a su provincia, Guanaacaste, en el Soberano Congreso.

temente ha venido representando a su provincia, Guanaacaste, en el Soberano Congreso.

Pasa a la Página SIETE—

LOS MIEMBROS DEL COMITE INDEPENDIENTE O JUNTA PRO EMANCIPACION DEBEN SER LOS QUE OCUPEN LOS PRINCIPALES PUESTOS DE NUESTRA ASOCIACION

Es una obligación que se impone a todo aquel que sienta aletear en su interior la voz del agradecimiento, y que quiera hacer honor a la sinceridad y al dinamismo

Importantes conceptos de un grupo de Telegrafistas de la Central sin nexos con el Comité Independiente

San José, 28 de Abril 1946.
Sr. don Miguel A. González, Ciudad,
Muy estimado Miguel Angel:

Estando próximas las elecciones para elegir la Directiva de nuestra Asociación y temiendo que la incomprensión vaya a hacer caer la balanza en contra de nuestros ideales, le rogamos muy respetuosamente
Pasa a la Página SIETE—

LA JUNTA PRO EMANCIPACION DEL TELEGAFO SE PRO NUNCIA DE MANERA CLARA Y CATEGORICA EN RELACION CON LAS ACTIVIDADES QUE HA DESPLEGADO

TODAS ELLAS ENCAMINADAS A LOGRAR EL MEJORAMIENTO ECONOMICO TELEGRAFICO DEL PAIS

Sabido de todos es la situación económica porque atraviesa el telegrafista que es bien crítica y angustiosa.

Movidos por tales circunstancias y obligados por la ya manifiesta necesidad de buscarle solución a tan triste estado de cosas en nuestro ambiente
Pasa a la página OCHO

"Cuanto más seas del mundo, menos conocerás la necesidad de apartarte de él".

Pensamientos

Cuatro cadenas de oro sustentan el Mundo. Estas cadenas son: la Razón, la Fé, la Verdad y la Justicia".

De Nuestros Canjes

En su oportunidad recibimos un cordial mensaje telefónico de la hermana República Nicaragüense que dice:

"HILOS Y ONDAS"

San José, Costa Rica.

Estoy recibiendo el número 9. Muy interesante todo y sobresale colaboración de "ES".
Pasa a la Página SIETE—

TENGA LA BONDAD DE LEER:

SEÑOR EMPLEADO PUBLICO

Recuerde que mientras se transmiten los telegramas oficiales que Ud. ha expedido, se están demorando: el mensaje urgente de un viajero; el de un enfermo grave. Tal vez se trata de un pariente suyo o de un amigo querido.

Sea lacónico en sus telegramas. Los servicios de correos actualmente son casi diarios.
Pasa a la Página DOS

EL COMITE INDEPENDIENTE HACE UN LLAMAMIENTO CORDIAL A TODOS LOS COMPAÑEROS DE LA REPUBLICA PARA QUE COOPERE POR EL MANTENIMIENTO DE HILOS Y ONDAS

Hay un problema que, para muchos pasa inadvertido, no obstante de constituir uno de los puntos en que todos los empleados del ramo debieran de posar sus miradas, para plantear y solucionar debidamente.

Nos referimos a la lucha que nuestro compañero don Miguel Angel González está librando para poder editar nuestro periódico HILOS Y ONDAS.— Son unos cuatro los que patear y solucionar debidamente.
Pasa a la Página SIETE—

CONTINUACION DE UN EXTRAÑO TELEGRAMA

De J. E. Kooddum

(Traducido del inglés por nuestro compañero don William Solano).

orrí escaleras abajo, salí a la calle y llegué hasta la esquina por donde había desaparecido, pero no apareció por ningún lado. Me dirigí nuevamente a la oficina, algunos transeuntes que se cruzaron conmigo me miraban con curiosidad. Debía tener un aspecto extraño con la corbata suelta y el rostro descompuesto. Al llegar a la oficina corrí a buscar el telegrama y algo superior me decidí a leerlo nuevamente y resolví ir a entregarlo, pues aunque era oficiosidad de mi parte tenía deseos de hacerle algunas preguntas al destinatario. Tomé el mensaje y me dirigí a la dirección que indicaban las señas. Cuando me encontraba a pocos pasos de la casa indicada, vi en la calle un grupo de gentes, que hacían comentarios entre ellos. Atravesé el grupo y llegué donde dos agentes se esformaban por mantener a la gente alejada de la puerta. Afortunadamente yo conocía a uno de los agentes, y le pregunté que había sucedido. Con testóme: en esta casa se ha cometido un asesinato. Si quiere entre, pero no creo que vaya a permanecer mucho tiempo dentro. Entré, y otro gendarme me condujo por una vieja escalera al segundo piso. En una pequeña habitación con temple terrible espectacular. En el suelo estaba tendido el cuerpo de un hombre, con la cara tan mutilada que era imposible identificarlo. Había un gran charco de sangre en la puerta y al lado del cuerpo. Salí tambaleándome de la habitación seguida y me dirigí a la oficina, donde referí el caso a uno de mis compañeros, enseñándole la copia del telegrama. Mi amigo puso en duda estos hechos creyéndolos fruto de mi imaginación. Así es que después de esto no volví a repetir esa historia a nadie. Los agentes vinieron a la oficina, vieron el telegrama, me interrogaron y reunieron los datos que pude darles pero al cabo de varias semanas de inútiles pesquisas tuvieron que abandonar la investigación. Nadie sabía quien era el

asesinado; la dueña de la casa donde se cometió el crimen solo había visto la víctima una vez la víspera cuando pagó el alquiler adelantado por la habitación. No había oído ella ningún ruido y nadie vio salir o entrar ninguna persona a dicha casa. Seis meses después fui trasladado a una ciudad cercana. Estaba setnado una noche delante del aparato; cuando llegó un señor alto solicitado un formulario para depositar un telegrama. Se lo entregué sin fijar mucho la atención en él, cuando terminé de escribir el telegrama, vino con él a la ventanilla y entonces me fijé más en él. Vi ante mis ojos una aparición. Estaba asombrado y el hombre notó mi turbación y se alarmó. Aquel individuo era el mismo que había visto escribiendo en mi mesa aquella noche célebre del crimen y era el mismo que había visto en la calle al amanecer; su rostro lo tenía grabado en mi memoria. Tomé el telegrama con la mayor tranquilidad de que pude revestirme. Mientras contaba las palabras, me acerqué a un mensajero y le dije con voz serena y la mayor naturalidad que pude; que el expeditor de este telegrama estaba ligado en nado y q' deberá ser aprehendido. El hombre nos miró con alguna forma al famoso asesino alguna suspicacia y entonces suspendí la conversación y me dirigí a la ventanilla. Mientras yo pretendía aclarar las palabras, el mensajero salió en busca de la policía.

Procuré entablar conversación con el sujeto para ganar tiempo, pero parecía no tener deseos de hablar, más bien noté que tenía deseos de escapar. Salí fuera de la ventanilla y le dije: Dispénsame, no nos hemos visto antes en alguna parte? El individuo no respondió nada; extendió el brazo con rapidez y me agarró por el cuello. Oprimió con el pulgar la parte delantera de mi garganta hasta que perdí el conocimiento. Al volver en mí me dijeron que había estado a punto de ser asesinado; me había salvado la policía que llegó oportunamente avisada por el mensajero; pudieron detener a tiempo al asesino. Dicho individuo

sajes de parientes o amigos q' no son ni siquiera empleados del Gobierno. Este proceder perjudica las entradas fiscales cuando más las necesita el Estado.

Actualmente se carece de muchos útiles y elementos necesarios para el funcionamiento de Oficinas a consecuencia de la reciente conflagración mundial. Por eso rogamos la cooperación de todos.

LEY AMERICANA

(Fretes — Lafuente)

(Continuación)

ACCIDENTES Y ENFERMEDAD PROFESIONAL

Artículo 12.—Cuando un operador radio-cable telegrafista se incapacite o muera a causa de enfermedad contraída por el ejercicio de su profesión o de accidente durante el tiempo de la prestación del servicio, por el hecho o en ocasión del trabajo, él o sus herederos tendrán derecho a la indemnización que acuerdan las leyes reparadoras de infortunios del trabajo, de cada país.

Artículo 13.—Queda incluido dentro de las enfermeda-

des a que se refiere el artículo anterior, la conocida como el "calambre" del profesional telegrafista.

Artículo 14.—En caso de accidente o enfermedad que no esté comprendido en los artículos 12 o 13 y mientras ella dure, el operador, encargado, o jefe radio-cable telegrafista, tendrá derecho a ser mantenido íntegro durante los tres primeros meses si su antigüedad en el empleo fuera menor de 10 años y durante los 6 primeros meses si fuera mayor de 10 años.

do en su empleo por el término de un año y a percibir su Articulo 15.—Las indemnizaciones a que se refiere el artículo 12 de la presente ley no excluyen los beneficios que puedan obtener por las leyes de jubilación y pensiones.

UBILACIONES

Artículo 16.—Los radio-cable-telegrafistas tendrán derecho a la jubilación con 25 años de servicio. Las demás disposiciones relacionadas con la jubilación y pensiones, se regirán por las leyes comunes sobre la materia.

confesó ser el autor del célebre crimen y reveló los detalles del hecho. El asesinado de apellido Uzaga vivía en esta ciudad, y había tenido una riña con el asesino por una suma de dinero que le adeudaba; de dicha riña había salido el criminal muy mal parado de manos de Uzaga. El asesino de apellido Arévalo había jurado vengarse. El hermano del asesino persona respetable; gemelo además, conociendo las intenciones y el caracter de este, trató de convencerlo que desistiera de sus designios pero no pudo lograrlo.

Esa misma tarde, y sabiendo la dirección de Uzaga, quien se había trasladado a la ciudad donde yo desempeñaba mi cargo anteriormente: el señor Arévalo, el honrado de los dos gemelos; le envió a Uzaga el telegrama en forma disimulada para prevenirlo de las intenciones de su hermano. Horas después de haber enviado el mensaje aludido, el señor Arévalo falleció de un ataque de apoplejía. Como la idea que predominaba en él antes de morir era evitar el crimen que su hermano iba a perpetrar; fué su espíritu el que visitó mi oficina aquella noche, y el que pasó por mi ventana en la madrugada? Su ansiedad era grande porque yo entregara dicho mensaje; pero cuando yo me resolví a hacerlo ya era tarde.

Dicho crimen nunca se hubiera descubierto, sin no fué por el hecho de ser mellizos, estos hermanos y teniendo yo grabado en mi cerebro la imagen de la aparición de aquella noche, pude fácilmente identificar al asesino cuando lo vi; por su parecido físico con el ser fantástico que aquella noche hizo hincapié en el mensaje que horas antes había depositado para la víctima. Después de haber confesado detalladamente el asesino su crimen, fué condenado a muerte.

Por la sociabilización

La tendencia al gremio no es sino una fórmula superior de esa inclinación instintiva en la criatura humana que la induce a agruparse y organizarse en unidades homogeneizadas por la analogía de las fuerzas que cada uno de sus elementos constitutivos desenvuelve en la vida. Inclinación a tal extremo orgánica que se le podría señalar en los demás reinos de la naturaleza y en su virtud la clase obrera tan feudalizada aún, habrá de conseguir el mejoramiento a que aspira, pero no por la fuerza de los desórdenes a mano armada, pues no es el arma blanca o el arma de fuego los que han de nivelar a los hombres entre sí, sino cercando con gracia y acierto la R. a la revolución y permitiendo que la evolución siga su ruta hacia el progreso, acatando y comprendiendo el paulatinismo que preside la marcha de las ideas y los seres, del paria al hambre y de la semilla al fruto.

Tales son mis hondas y convicciones en esta materia, convicciones, repito anteriores y superiores a las pequeñas disidencias de forma que podrían separarme en este momento del asunto. Yo también creo en la inminencia de nuevas auroras; y no turba la visión bien deseada el recuerdo de aquel maravilloso capítulo de RESURRECCION, en que Tolstói nos pinta todo su mundo ideal plenamente realizado, y nos cuenta como sus obreros, enriquecidos, reabrieron el capítulo de los odios, de los pleitos y las reyertas; creo en la cercana agonía de muchos actuales vasa-lajes; creo en la cercana a-razón a nuestras conciencias democráticas el privilegio social que se apoya tan solo en

la casualidad del nacimiento; pero creo también que existe y existirá siempre una aristocracia del cerebro; creo que la igualdad de los hombres entre sí, sobre ser una eutopia, es una blasfemia; que hasta en el bosque hay árboles que se alzan más alto que los otros, y pues que reciben ellos solos, allá arriba, todo el empuje de los vientos que pasan, justo es perdonarles un poco la sombra que proyectan sobre los demás.

Inspirado en estas y otras ideas del mismo género, es que he pensado en lo muy provechoso que será para nosotros plasmar la Asociación de Telegrafistas y Radiotelegrafistas. Y vaya, que lo vamos consiguiendo. Hemos, por fin agrupados, no ya para crear una de esas efímeras asociaciones que tan abundante ha sido nuestro ramo. No una de esas asociaciones románticas en cuyo seno se agrupaban unos cuantos colegas a redactar actas que resultaban florilegios, pero sin ningún resultado para sus socios. No el cónclave inofensivo y vanidoso, enteramente de reivindicaciones y adorable de indignación contra el ambiente, sino la enérgica y fecunda comunión de los que piensan; de los que viven del pensamiento y para el pensamiento; de los que están en medio de la multitud cuando están solos porque para ellos se puebla la soledad; de los que doblan todos los días la frente pa-ldecida por el esfuerzo, sobre el aparato, que en sus vibraciones palpitan las nuevas que alegran o las noticias que matan, realizando sin intervalos la epopeya fecunda de la sangre y de la vida. Sea entonces, la federación de los cerebros, Pasa a la página TRES

TENGA LA bondad — Viene de la Página PRIMERA Suprima los telegramas inoficiosos.

SEÑOR FUNCIONARIO

Observe tantos telegramas que le dirigen sus subalternos tan solo por no tomarse el trabajo de hacer una nota.

Observe que algunos empleados de categoría se permiten para cursar como oficiales men-

FIN.

Coopere con el Servicio Postal

Durante el mes pasado quedaron rezagadas en esta oficina 843 cartas, procure que entre ellas no esté la suya

IMPORTANTE CARTA

Puerto Cortés, Mayo 2 de 1946.

Señor don Miguel Angel González.

Director de HILOS y ONDAS

San José.

Muy querido amigo:

Ojeando mis viejos libros, que de cuando en cuando les quito las polillas, me encuentro una revista que se llama "Revista Telefónica", órgano de publicidad del Gremio Telefónico en aquellos dorados tiempos en que no había aque- llo de tuyo y mío, como decía Miguel de Cervantes y viene de perlas el editorial de dicha revista que le copia: "EDITORIAL SETENTIUN COLO- NES MENSUALES; casi todos los telegrafistas rurales, ganan esa suma. Algunos devengan menor cantidad y los menos algunos colonos más. Ya no hay población por lejana que sea, en la que se pueda vivir con tan reducido salario, pues los artículos de consumo han encarecido y estabilizado su va- lor. Los antiguos telegrafistas

conocieron su buen tiempo, cuando en una población cual quiera se devengaban ₡60 pe- ro de aquellos que sólo nos queda el recuerdo. Entonces se compraba un vestido con veinticinco o treinta colonos (de casimir) y la alimenta- ción era baratísima. De aque- llas fechas se podía asegurar que con cuatro colonos sema- nales comían tres personas y buenamente etc etc.

Lo anterior nos da a enten- der, que toda la vida hemos luchado por un salario mejor, y veamos si nó. En 1924, allá por Octubre, muchos entre el- los, el recordado Rubén Cam- pos, Gregorio Rojas y este ser- vidor, escribimos sendos arti- culos tendientes a que a los telegrafistas de Pueblo, gana- semos un sobre sueldo como Administradores de Correos, que lo éramos ad honorem y el 29 de Octubre, después de mi publicación recibía una or- den de traslado a uno de los más mortíferos lugares, "Pa- rismina", por haber hecho una publicación inconveniente; por

que daba a publicidad los suel- dos que devengábamos y eso tenía que ser una vergüenza. Al año siguiente; el presupe- to contemplaba un sobre suel- do para los telegrafistas que teníamos el recargo de Admi- nistradores de Correos, no aramos en el mar felizmente; gozamos de este sobre sueldo hasta el año 1937 que don León llegó a la Presidencia de la República.

Como ahora nuevamente, tanto telegrafistas como Radio- operadores libran una gran ba- talla por conseguir el mejora- miento de los salarios, que ya no están a tono con la mala situación, me ha parecido con- veniente reproducir parte de los editoriales de la Revista Telefónica.

Estimariame darle publicidad en su periódico HILOS y ON- DAS a estos conceptos.

Atentamente,

Juan Bautista Quirós.

SIGUEN INGRESANDO ENTUSIASTA- MENTE A LA "ASOCIACION NACIONAL DE COMUNICACIONES"

Continuación de la lista de nue- vos socios:

Central de Telégrafos:

Juan Soto G.
Hernán Ugalde F.
Antonio Bohorquez B.
Claudio Bohorquez G.
Claudio Alvarado C.
Angela Vargas M.
Fé de Peralta.
Lya Freer J.
Edwin Urrutia M.
Mauro Montero R.
Vicente Araya S.

Adán Jiménez E., Plaza Vi- quez.
Luis Diego Sancho R. Limón.
Dámaso Centeno Cañas, Segun- didad Pública.
Luis Sánchez H., Suc. Aran- juez.
María Rosa de Alvarado, Mo- ravia.
Herbert Sancho R., Guápiles.
Princesa Murillo de Quirós, O- reamuno.
Efrén Arroyo O. Carrizal de Alajuela.
Evangelista Barboza M., Tila-

rín Gte.
M. Boniche, Tilarán. Gte.
B. Hidalgo P., (Se le ruega enviar su dirección).
Anadí Miranda A., La Marina de San Carlos.
Ramón Aguilar C., Buena Vis- ta de San Carlos.
Oscar Ugalde F., Frailes.
Esterlina Olloa M., San Pablo de Tarrazú.
Santiago Moya Ch., Parrita.
José Gmo. Salazar C., Villa Quesada.
Luis E. Piedra, Villa Quesada.
Henry Salazar, Villa Quesada.
Antonio Arguedas San José de la Montaña.
Carmen Ballesteró A., La Vie- ja San Carlos.
Victor Serrano, Central de Co- rreos San José.
Alvar Masís, Central de Co- rreos San José.
Humberto Vega, La Cruz Gte.
Santiago Moya, Parrita.
Juan Bta. Ortiz S., Siquirres.
Aquiloe Ortiz S., Siquirres.
José Joaquín Ortiz S., Siquirres.
Abdenago Otoyá, Siquirres.
Continuarán en el próximo nú- mero.

Errores

Léanse como sigue los si- guientes errores tipográficos y ortográficos:

En Ascensos de la Central de Telégrafos, en sub título. "Aprobación de la Dirección Gral. etc".

En Frente al Volcán Irazú, "emoción".

En Personajes de la Central. "Esto no es el almanaque Bayer o Bristol que dan de feria en las pulperías, "co- mo el Anfitrión".

En Por su Imprenta, "ni hará justicia a su verdadera misión etc".

En La Mascota del Telégra- fo, "lo vemos en la Central etc".

En siguen ingresando Entu- siasmamente, "Hernán Ugalde", y "Franklin Rosales C., 10 vo- tos".

En Por la Sociabilización, "e- sa inclinación instintiva", "por la analogía de las fuerzas", "de sus elementos constituti- vos", "y en cual virtud la cla- se obrera".

En Ley Americana. "JU- BILACIONES", "leyes comu- nes sobre la materia".

En El Comité Independien- te Hace, etc. "de un enfermo traduce minuto a minuto las bajas del paciente" "que junto con el colón de la cuota a la Asociación" "en las horas del desamparo".

En Don Aristides Baltoda- no, etc. "en estos dos caballe- rós, Hilos y Ondas" presen- ta".

Nota: en algunos casos de esta misma edición, se presen- ta, que en lugar de decir Di- rección, aparece Directiva. De- be leerse Dirección. Dejamos más o menos completado el sentido de los entrecortados por los anteriores errores.

LA DIRECCION.

LA FORTUNA

— de —

MODESTO JARA B.

en Pacayas

Pulpería, vinatería y abarrotes,

surtido completo, atención esmerada,
amplios reservados

Háganos una visita y quedará satisfecho

POR LA SOCIABILIZACION

Viene de la página DOS ... La más alta de las federacion- nes, la que en su pergamino inaugural pudiera gravar a ju- sto título aquellas palabras hon- das y severas del Eclesiástas: "....La Verdad es con nos, La Verdad y La Luz...." Venga pues la Asociación y así como el capullo en flor, las agrupaciones permanentes de criatu- ras humanas han de madurar en almas y cuando tengamos una plasmada ya en modalida- des definitivas, podrá nuestro ramo hasta batirse, impunemen- te, una noche de dolor o de de- rrota. Venga y mejor si viene por iniciativa de la Juventud q' habrá visto una Rosa de los Vientos en sus mayores. Ven- ga pues sin dilación, para pro-

bar así nuestra solaridad a trav- és del tiempo y del espacio, con quienes son nuestros herma- nos en el pensamiento, en el ensueño, en ideal y en la ta- rea.

En la consecución de tan inef- ables ventajas no daré pié a- traás, y solo Dios sabe la in- finita alegría que estará con- migo para siempre, si allá, en las alturas, donde solo es po- sible el encuentro de los astros con los héroes, lograra encon- trar un viento propicio capaz de unir en una misma ruta y en un mismo abrazo, a todos mis compañeros de labores.

San José 25 de Abril de 1946.

FABIO SOTO D.

PRECIOSO Y COMODO LOTE EN SAN PEDRO DE MONTES DE OCA

BUENA AGUA — EFICIENTE SERVICIO ELECTRICO
SABROSO CLIMA — BONITA POSICION
25 VARAS DE FRENTE POR 60 DE FONDO

Para informes y demás, entenderse en la Dirección de este periódico, dirigiéndose al apartado 1319

Repetimos: Qué hubo del deportivo telegrá- fico "Rafael A. Gutiérrez?"

En un estado de receso y p- peo por la reanudación de és- sin causa justificada, ha perman- ecido nuestro equipo de fút- bol que tanto nombre nos ha dado. Ojalá sus dirigentes, y muy especialmente los destaca- dos deportistas don Juan Igna- cio Torres, y don Juan de Dios Soto, pongan todo su em- peño por la reanudación de és- tas actividades. Tenemos bas- tante material para reorgani- zar nuestra escuadra telegrá- fica. Un poquito de esfuerzo a- migos Torres y Soto; Uds. pue- den hacer mucho en este par- ticular.

BUSQUE "ALAS ROTAS"

—DE VENTA EN LAS PRINCIPALES LIBRERIAS—
—PRECIO ₡ 2.50—

Coopere con el Servicio Postal

Si desea que su carta no sufra ningún atraso,

INDIQUE LAS SENAS EXACTAS de la perona a quien va dirigida

Tule House Hotel

— DE —

VICTOR CESPEDÉS DUKE

El más sano, el más ventilado, donde mejor se toma y se come espléndidamente.

100 varas al Norte del Correo

Apartado 880 — Teléfono 4220

SAN JOSE, COSTA RICA, A. C.

PAGINA SOCIAL

LA MASCOTA DEL TELEGRAFO

Presentamos en las columnas de nuestro vocero de comunicaciones la miniatura telegráfica: Alfonso de la O. Alvarez Jr. Cuenta apenas este pimpolito la escasa edad de 12 años. Lleva en sí la herencia de su estimable padre nuestro compañero y buen amigo de la Central de Telégrafos don Alfonso de la O.: La abnegación y el cariño hacia el telégrafo.



Alfonso de la O Alvarez J. R.

Es ya, y no exageramos al decirlo, un telegrafista de grandes alcances; trabaja como pocos pueden hacerlo, y tiene como modalidad especial la cultura y el don de compañerismo. Pareciera que su misma naturalidad le ha permitido ir cultivando su joven mente, y que tuviera años de cabalgar en las tareas telegráficas. Lo vemos la Central, al calor de su padre, con su espíritu servicial, a cada instante en el salón de prestando sus servicios al honorem a cuanto compañero se los solicite. No escatima minuto para ilustrarse de todo movimiento que al telégrafo se refiere. Ojalá seamos nosotros los veteranos de las labores eléctricas, ejemplo de buenas costumbres, para este y otros tantos jovencitos, que quieren seguir nuestra ruta.

HILOS Y ONDAS al hacer mención de esta "mascotilla", sólo desea felicitarlo y al mismo tiempo alentar a este guía telegrafista, para que no desmaye en sus empeños, y siga avanzando por el camino que lleva, y para que conserve siempre en sus venas, el calor de la abnegación, disciplina y buen cumplimiento de su deber, para que en no lejano día las nuevas generaciones del ramo, den valor y honren la familia de nuestro conglomerado, legado de sus progenitores.

SENSIBLES FALLECIMIENTOS

Doña Caridad Rodríguez de Tinoco

En los pasados días del mes de Marzo dejó de existir en esta ciudad la estimabilísima señora esposa de nuestro buen amigo don Roberto Tinoco G. Director General de Correos.

HILOS Y ONDAS con esta ocasión hace llegar a su afligido esposo y demás miembros de la familia doliente, la más sincera condolencia.

Don Francisco Salazar Carvajal

En los primeros días del mes de Marzo próximo pasado, fué enlutado con la desaparición de su querido hijo Francisco, el estimable hogar, de nuestro amigo y compañero, jefe de la Oficina Telegráfica de Villa Quesada don José Guillermo Salazar y su señoría esposa doña Victoria Corrales de Salazar.

HILOS Y ONDAS hace suyo el duelo que hoy les envuelve, y desea para toda la familia doliente pronta y santa resignación.

NUEVA GRADUADA

Recientemente presentó en forma brillante sus exámenes para telegrafista, la gentil y simpática Srta. Betty Rojas M. hija del recordado amigo y colega don Rogelio Rojas y de su señora esposa la estimable señora Dora Mora de Rojas, que actualmente sirve en forma destacada, la oficina de San Isidro de Heredia. Mucho nos alegramos del feliz resultado de estas pruebas, obtenido por la señorita Rojas y le deseamos muchos éxitos en el futuro. HILOS Y ONDAS al enga-



Señorita Betty Rojas Mora

lanar hoy sus páginas con la fotografía de tan bella y espiritual compañera, la felicita muy sinceramente y le envía un saludo muy cordial con los

mejores deseos por su prosperidad y ventura personal.

OPERADAS

Margarita Montero Rojas.

En los últimos días del presente mes fué sometida a una delicada operación de apendicitis, la estimable compañera y Telegrafista señorita Margarita Montero Rojas, quien sirve con marcada eficiencia la oficina de Guadalupe de Goicoechea. Mucho nos complace informar por este medio, que su salud es del todo satisfactoria.

María Teresa Solano S.

También de apendicitis opera-

ron a la buena compañera y amiga, Telegrafista de la Sucursal de Aranjuez señorita María Teresa Solano S. Muy placentero ha sido para nosotros saber que ha recobrado su salud perdida y que ya se encuentra casi restablecida de tan delicada dolencia.

Para ambas, HILOS Y ONDAS hace los mejores votos porque pronto estén de nuevo al frente de sus labores, donde el cariño y el respeto de sus compañeros las aguarda siempre.

En vía de paseo el Inspector don Manuel Cubillo de la Sección de Nicoya

Hemos tenido el placer de saludar al amigo y colega don Manuel Cubillo, Inspector de la Sección de Nicoya, quien disfrutará de unos días de des-

canso en esta Capital. También le agradecemos mucho la manifestación que nos hiciera del buen deseo de cooperar en el sentido de buscar ayuda económica para nuestro periódico en su jurisdicción. Que su permanencia entre nosotros le sea grata. Esos son los mejores deseos de HILOS Y ONDAS.

HACIA MEXICO EN VIA JE DE RECREO NUESTRO COMPAÑERO DON HECTOR PEREZ AVELLANEDA

A mediados del presente mes partió con rumbo a la ciudad de México nuestro compañero de la Central de Telé-

grafos don Héctor Pérez A., en viaje de recreo.

HILOS Y ONDAS desea al estimable amigo toda clase de felicidades en su estadía en la hermana República mexicana y que pronto lo tengamos de nuevo entre nosotros.

DELICADOS DE SALUD

DON LUIS VARGAS MONTERO

De su delicado estado de salud en que ha estado nuestro amigo y colega de la Central de Telégrafos don Luis Vargas Montero, hemos sabido y lo que mucho nos alegra, que su convalecencia es del todo satisfactoria.

Para el estimado señor Vargas HILOS Y ONDAS hace los mejores votos por su pronta mejoría.

D. Arcángel Baltodano Orozco

Hace algunos días y procedente de Cañas, Guanacaste, donde sirve con acierto sus funciones, se encuentra en esta Capital bastante delicado de salud nuestro buen amigo don Arcángel Baltodano Orozco. Hemos sabido que su estado ha cambiado favorablemente, de lo que nos alegramos sinceramente, deseando que pronto vuelva a sus labores completamente restablecido.

Del Concurso de HILOS Y ONDAS

En el próximo número daremos definitivamente los nombres y casas comerciales que aporten sus premios para el concurso que está organizando este periódico.

El 31 de Julio del corriente se cerrará éste. No se olviden llenar y enviar al apartado 1319, el cupón correspondiente. También se les recuerda que para participar en este concurso, es necesario estar al día en los pagos de los 2 primeros trimestres del año presente. Veán las bases en el número anterior.

LA DIRECCION.

DEDICATORIA

al Coronel Próspero Abarca M.

Hombre de letras, militar valiente;
tiene de águila ativa la mirada;
y ante el peligro lo veréis sonriente
escribiendo poemas con la espada.

Dentro el arca sutil de su alta frente,
siempre de luz azul iluminada,
es un palacio de ilusión su mente
donde las musas tienen su morada.

Recto, cumplido, esclavo del decoro:
difícilmente se hallará otro igual;
tanto lo es, que el mismo don Teodoro

vió en don Próspero al hombre competente
y le entregó confiado el Personal
de la Guardia de Honor del Presidente.

J. Francisco Villalobos Rojas.

Alajuela, abril 7 de 1946.

RECORTE ESTE CUPON Y ENVIELO AL APARTADO 1319

Póngase al día en los dos primeros trimestres de este año y participe en el concurso de HILOS Y ONDAS que se cerrará el próximo 31 de Julio.

H	I	L	O	S	Y	O	N	D	A	S

Dirección y Fecha

Firma

Participe en este gran concurso que le brinda
HILOS Y ONDAS

San José, Abril de 1946.

LLAMAMIENTO

EMPLEADOS DE COMUNICACIONES DE LA REPUBLICA:

Muy cordialmente hacemos un llamamiento a todos Uds., para que cooperen en forma más efectiva al pago de las suscripciones de nuestro vocero. Este órgano de publicidad no está subvencionado; simplemente que con el aporte económico de muy contados amigos de buena voluntad, y de la escasa entrada por concepto del valor aportado por algunos suscritores fieles, que desde un principio han estado al lado de esta dura tarea, es que se ha podido hacer frente al mantenimiento del periódico.

Esta Dirección en la mayoría de los casos ha sufrido pérdidas, y no es justo que siga llevando esta carga tan pesada, sacrificándose a una sola persona. Es menester que Uds. hagan un pequeño esfuerzo para que tengamos éste fácil medio de publicidad que tanto necesitamos en nuestro ambiente telegráfico, y para que no sucumba en los momentos precisos que iniciamos nuestra lucha. Queremos una labor más efectiva en nuestras columnas, pero si el aporte que esperamos de todos vosotros es negativo, entráramos en una crisis; marcadísima, y perjudicaríamos nuestros propios intereses. No dejen en el vacío esta sincera advertencia. De la valiosa ayuda de Uds. depende la estabilización de HILOS Y ONDAS.

**Miguel A. González. M.
Director y Administrador.**

San José, Abril de 1946

PAGINA LITERARIA

POR SU IMPRENTA

JOAQUIN GARCIA MONGE

Quien pretenda enjuiciar la personalidad literaria del maestro don Joaquín García Monge, por la cantidad o calidad de libros que él haya escrito, bien puede asegurarse que no acertará en forma cumplida, ni hará justicia su verdadera misión en el campo de las letras.

Muchos escritores de hispanoamérica, a pesar de la abundancia de libros, no han alcanzado la celebridad tan divulgada en el Continente como la del editor de Repertorio Americano.

Se trata pues, de un cultísimo editor que asiste una revista con el celo y el amor con que el padre asiste al nacimiento de un hijo, desde su gestación.

Su paternidad se manifiesta, en que Repertorio Americano trae proyecciones polifacéticas y es hijo reclamado de toda la América, porque lleva consigo retazos de cultura varia y sugerente.

Por eso la iniciativa propiciada por el periodista y Cónsul de Venezuela aquí en Costa Rica don Aquiles Certad, de obsequiarle una imprenta a don Joaquín García Monge financiada con la cooperación de los demás miembros consulares en esta Capital, es un gesto que ha sido aplaudido y secundado con simpatía por los países aquí representados del Continente.

De esta vez, el espíritu bolivariano del digno representante de Venezuela Sr. Certad, ha enaltecido su misión diplomática exaltando todo un valor continental y dándonos un ejemplo de verdadera americanidad.

Esto nos enorgullece no sólo porque le guardamos fervorosa simpatía al Maestro, sino porque ha convertido este istmo centroamericano en un centro de irradiación cultural, trayendo, llevando y poniéndonos en contacto con las primicias del pensamiento vivo de los estetas de América.

Quién, que haya leído en alguna ocasión el Repertorio Americano, no ha sentido un íntimo renacer de aficiones literarias?

En realidad se trata de un breviario espiritual donde el maestro, el obrero, el empleado público, el literato, el periodista, el hombre de la calle, encuentra su rincón en Costa Rica, como cimiento edificante.

Solamente don Joaquín García Monge en Costa Rica, conoce el arte de enhebrar con el hilo de oro de su sapiencia, la página trascendente de las buenas ideas y de llevarla radiosa y efectiva al entendimiento de los letrados de los mediocres y de los humildes de corazón.

Venga pues, la imprenta de don Joaquín, y con ella, el Repertorio multiplique y robustezca sus rutas de información y se difunda cual cuadruga alada del pensamiento americano.

Stelio Efrena.

San José, 19 de Abril de 1946.

INEDITO

FRENTE AL VOLCAN TURRIALBA

Contemplando sus faldas,
florestas y collados, que
son primores de armónica
belleza, lo dedico a mis
hijas Lira los Angeles y
Poema Cecilia Soto,

Tengo al frente al coloso del Turrialba
que me muestra su testa pensativa:
y al besarse sus cumbres con el Alba,
se engalana con túles de neblina.....

Y afanado en su fuerza prepotente,
ruge el monstruo en su cono de grandeza
inspirando emociones en mi mente,
que recoje en torrentes de grandeza.....

Y al pensar que su lava y fuego hirviente
en su entraña se oculta misterioso,
la Sed de Ciencia, me persigue ardiente.

Y admirando el paisaje del coloso
que se goza en coloquios con Natura,
me siento débil e infeliz criatura.....

Roberto Soto O.

Mayo de 1946.

Por la cultura, por la sociabilidad, por la
reivindicación y por el bienestar de la
familia telegráfica: Eso es
HILOS Y ONDAS

ALGO SOBRE AMISTAD Y FRATERNIDAD EN NUESTRO G R E M I O

(Por Mauro Montero R.)

Como "Hilos y Ondas" en un afán muy laudable de dar cabida en él a todas las aspiraciones y buenos deseos de todos los que pertenecemos al gremio de los puntos y las rayas, nos han solicitado la colaboración, y no dudando ni yo, ni ninguno de los que aplaudimos tan gallardo gesto, de que será el paladín de las buenas causas que irán en honra y prez del gremio y de nuestra querida Costa Rica, con mucho gusto va mi humilde colaboración, al par que pido a todos los demás telegrafistas que lo hagan, haciendo todos el propósito de luchar por desterrar todas las malas prácticas que existen, y que vea así el señor dirigente de HILOS Y ONDAS que no está solo en su empeño, y de que todavía existe una conciencia muy clara del deber ante todo, y de la dignificación y deseo de mejoramiento individual y colectivo, dentro del gremio, y dentro de los que nos rodean.

Quiero referirme a la AMISTAD Y FRATERNIDAD en nuestro gremio y que a mi modo de ver, es muy poca o casi nada la q' hay. Y es triste q', en un gremio que por la índole del mismo, debiera ser el ejemplo para otros, exista tanta apatía, desinterés por todos y por todo lo que nos atañe. Vivimos muy distanciados y sin saber mucho o poco de sólo los que están a nuestro alrededor. Pasamos los meses y los años, ignorando de tantos buenos colegas, de sus intereses y sus aspiraciones. Esto en cuanto a AMISTAD.

Y si vamos en cuanto a FRATERNIDAD, es todavía más desconolador, pensar en ello. Así vemos que las intrigas y malas voluntades están muy arraigadas en todos nosotros. Por una simpleza cualquiera nos decimos cuatro cosas feas (desde luego que yo soy uno de los que mucho peleo, unas veces por mi culpa y otras, por que me han incitado a ello).

Si pensándolo bien, con un poquito de buena voluntad de todos, nos evitaríamos tantas molestias. He llegado al convencimiento de que es contraproducente enojarse con un compañero, porque, en primer lugar, ofendemos a una persona que quizá es muy digna de respeto y mejor que nosotros. En segundo lugar, porque si recurrimos al Jefe o al Director General, les quitamos tiempo y los fastidiosamos, con pequeñeces en la casa, trayendo como con secuencia lógica el quitarnos las ganas de trabajar, y muchos

años de vida. Esto es en general, pues tanto peleamos los de la Central, como los de fuera con nosotros o entre sí. Claro está, hay muchas excepciones, lo cual indica que todavía se encuentran elementos sanos dentro del gremio y que deben de servirnos de norma y ejemplo a los que no somos como ellos.

Por eso yo abogo por un mayor acercamiento entre todos los telegrafistas, guardas, mensajeros y demás, (pues todos somos iguales). Queremos una depuración de todas las malas prácticas. Hagamos lo posible por desterrar intrigas y resquemores. Que veamos en cada telegrafista, no a un colega sino a un amigo. Todos decimos que nuestro gremio debiera estar en un plano muy elevado y hasta algunas veces se ha hablado de pedir al Gobierno que se nos dé el honoroso título de PROFESIONALES, y sin embargo a veces nos portamos en forma que desdice mucho del gremio.

Cuántas veces he oído contar que en ciertos lugares de la república algunos telegrafistas han tenido que pasar a punta de bananos y frescos de sirop, porque no encontraban a nadie que les quisiera vender la comida porque los que los precedieron se alzaron sin

pagar comida, lavado y ropa y ni siquiera los cigarrillos que se fumaban! Esto es bochorno!..... ¡Por unos pocos pagan muchos!

Es necesario preocuparnos por el buen nombre del gremio Telegráfico.

Por dicha que con la llegada de HILOS Y ONDAS tendremos la oportunidad de saber de los colegas del Guanacaste, de Limón, de Puntarenas y de todas partes. Sabremos de sus afanes, deseos y necesidades. Tendremos la oportunidad de leer en él ideas nobles y generosas y nuevas normas a seguir. Es necesaria la colaboración de todos y el deseo de resurgimiento.

Por eso yo aplaudo la idea del periódico y me honro de tener compañeros que se preocupan por el buen nombre y mejoramiento del ramo telegráfico.

Para finalizar réstame decir que espero mis palabras no caerán en el vacío, (y tengo la seguridad de que de que casi todos piensan como yo y sabrán acogerlas haciéndose los mismos propósitos que a mí me animan), y les doy una cordial felicitación repitiéndoles las palabras del escudo de la escuela de mi pueblo: ADELANTE Y SIEMPRE ADELANTE.

LA ASOCIACION NACIONAL DE COMUNICACIONES TRABAJA ACTIVAMENTE PARA LLEVAR AL CONGRESO EL PROYECTO DE LEY PARA EL "SOCORRO MUTUO"

Podemos informar a nuestros estimables colegas, que la ANC no ha cesado sus actividades por llevar adelante la gestión por el establecimiento de la Ley del SOCORRO MUTUO para los empleados de comuni-

caciones (Correos, Telégrafos, Teléf. y Radios Nacls). Mucho nos complace darlo a conocer así a todos Uds. por la trascendencia que esto tiene para los intereses colectivos.

RESUMEN DE LOS PRINCIPALES ACUERDOS TOMADOS EN LA CONFERENCIA PANAMERICANA DE TELECOMUNICACIONES CELEBRADA EN BUENOS AIRES

VENTILACION Y CALIFICACION. — Presentado por la Dirección General de Correos de Telecomunicaciones (Argentina). La Comisión de Sanidad informa que "Se estudie la influencia del ambiente sobre el organismo humano. Se hacen unas determinaciones catatermométricas, y a la Comisión aconseja la utilización del aparato denomina-

do "Catatermómetro", como un elemento de utilidad real".

13.—VOTO—Instituto Arrecaciones recomienda empeñosamente a las autoridades sanitarias de todos los países de América, la difusión y la práctica de la medicina preventiva en todos los sectores sociales, como uno de los medios más eficaces que asegurarán el bienestar y la salud del trabajador y del cual podrán esperar generaciones sanas y fuertes en el futuro.

14.—PONENCIA —Delegado Uruguayo Dr. José Campione. Recomendar a las naciones ame-

Coopere con el Servicio Postal

Cualquier queja que usted nos haga será inmediatamente atendida

SOBRE LA INSPECCION PROVINCIAL EN GUANACASTE LE ESCRIBE DON SANTIAGO MOYA CH. A NUESTRO COMPAÑERO DON ALFONSO DE LA O

Dice la mencionada carta:

Parrita, Mayo 2 de 1946.

Señor: don Alfonso de la O. San José, C. R.

Estimado compañero colega:

Refiriéndome a la conversación que sostuvimos ayer por radio, hoy le escribo muy gustosamente sin antes rendirle mis agradecimientos por sus espontáneas y amables frases que inmerecidamente me obsequio.

Contestando sus preguntas en relación a nuestra querida y nunca olvidada Provincia del Guanacaste, le diré que con la creación de dos o más estaciones Radiográficas en ella, el actual problema de la deficiente comunicación telegráfica no se solucionará en casi nada. Radios Nacionales con su incompleta organización técnico-mecánica actual no podrá atender eficientemente nuevas estaciones sin perjudicar el actual margen de buen servicio. Además se cometería una marcada injusticia con lugares como Upala, Los Chiles, Barra del Colorado, La Cuesta y muchos más, que cuentan con solo una vía de comunicación rápida que es el Radio, estrujándoles sus horas de entrada con la Central, para así darles cabida a horarios con oficinas instaladas en lugares que además de tener servicio telegráfico hace años, se les pienza dar servicio Radiográfico también, creyendo así solucionar la deficiente comunicación actual del telegrafo, refiérme a Cañas y Nicoya.

La deficiencia del Servicio Telegráfico en el Guanacaste tiene su origen en las líneas, pues en éstas, los llamados nudos o empalmes se han transformado al estar a la intemperie años de años bajo el rigor del sol, agua etc., en enormes resistencias eléctricas cuyos valores (comprobado por el Ingeniero don Rafael M. Tristán

a insistencia mía en Liberia) variantes de 200 a 3500 Ohms o equivalente a la resistencia de 1 a 14 aparatos telegráficos de 250 Ohms cada uno; estos todos no son uno ni dos, son miles de miles y en igual número están las resistencias antes mencionadas. Ese es el principal motivo de la mala comunicación y su remedio no es poner más estaciones de Radio, sino, y casi me atrevo a apostar algo a que mi tesis triunfa que con sólo lo que van a dedicar en sueldos para el personal de dos estaciones radiotelegráficas o más, lo asignen para la creación de una Inspección Telegráfica Provincial, con asiento en Liberia y jurisdicción en toda la Provincia, esto se haría elevando al rango de Provincial la actual Inspección que hay en Liberia y completar el personal técnico con un asistente y una cuadrilla de tres o más peones y un modesto equipo trayecto, por trayecto; proceder a la inmediata eliminación de empalmes, por un procedimiento moderno de los tantos que hay, soldadura autógena, con estafío y soplete, etc., etc., al cabo de seis meses yo respondería por los buenos resultados.

Guanacaste está de plácemes ahora, y abriga la esperanza que el porvenir del telegrafo como del radio tenga un resurgimiento notable, el motivo de tener ahora un digno y prestigiado Guanacasteco en la Secretaría de Gobernación es motivo de orgullo nuestro, y yo abriga la esperanza de que ahora sí, nuestro Director, que es otro hijo de nuestra Provincia que la ha sabido honrar siempre, cuente con la decidida cooperación de don Aristides para desplegar todo lo que en mejora de nuestros servicios puedan.

Cualquiera otra opinión que usted desee de este su servidor y amigo, ya sabe estoy dispuesto a dársela inmediatamente; lo saluda cariñosamente su amigo

Santiago Moya Ch.

ricanas que no hayan implantado la enseñanza de telecomunicaciones lo hagan en el futuro.

15.—PONENCIA— Ing. Herzfeld.—Exámen psicotécnico de los alumnos que ingresen en las escuelas de Telecomunicaciones.

Dice el dictamen de la Comisión de Didáctica: Que el

Congreso vería con agrado la inclusión en las formalidades técnicas legales la admisión de los alumnos, en las escuelas de Telecomunicaciones estatales y privadas, en forma libre y optativa, el examen objetivo psicotécnico diferencial profundizado, a fin de poner en descubierto las actividades vocacionales de los aspirantes.

Coopere con el Servicio Postal

Háganos sus indicaciones para mejorar el servicio de Correos

PERSONAJES DE LA CENTRAL A VISTA DE PAJARO

Telegrafista, deportista, y por añadidura se ha metido a periodista nuestro compañero Miguel Angel González.

Siempre ha sido como el antífón de la Central de Telégrafos y por su espíritu iniciador y deportivo, raras veces se sabe de que no sea él quien organiza alguna fiesta o provoque un match de fútbol. En algunas ocasiones le dejan dolores de cabeza pero no se amilana.

Ultimamente perteneció al triunvirato que dió vida y forma a HILOS Y ONDAS y a pesar de las decepciones y sinsabores, sólo él ha quedado con el San Benito.

De 2000 ejemplares que ha venido tirando por mes, sólo ha recibido el pago de una cofradía de 10. Los demás oraban por la vida del periódico. A más de periodista, hace de Director, corrector, linotipista, doblador, rotulador y cobrador. Pero su calma jobiana decayó y pegó el grito al Cielo. No hay fondos...! Esto provocó el gesto humanitario de unos cuantos de la Central que lanzaron desesperadamente el SOS a todos los colegas que orondamente hace más de un año leían HILOS Y ONDAS y nada de efectivo. Se les hizo saber que la existencia del periódico se tambaleaba porque un hilo que quedaba ya iba

a reventar y que las ondas ya estaban ahogando a su director. Pero ha tenido suerte. La mayoría ha correspondido. Han autorizado el pago por lo menos de un trimestre. Así se hace. Así los telegrafistas tendemos periódico. Hay que difundir cultura, pero mucha. Hay mucho que pedir y el periódico será la aguja inyectora a este "anémico" CUERPO TELEGRAFICO. Ojalá este gesto no sea flor de un día. Hay que recordar que el Director debe pagar papel, imprenta y además tiene que comer. Bayer o Bristol que dan de fena en las pulperías.

Su labor es incipiente, pero goisimos. Miguel Angel González debe dársele todo apoyo y sin zález se ha convertido en el JUAN SANTAMARIA de la Central que con su periódico como antorcha, quiere quemar este galerón viejo de apatía que lentamente nos está asfixiando.

Que González no tenga que repetir aquella célebre frase que nuestro ex-compañero Miguel Angel Ulloa dirigió al señor Director (SAGOT), desde el pueblito donde recientemente lo había nombrado y que decía: "..... Aquí no se consigue quien dé de comer, no hay agua, nadie telegrafía: amo al telégrafo como al que más..... pero renunciar."

LOS MIEMBROS DEL ——— Viene de la Página PRIMERA publicar las impresiones que al respecto tenemos, y que ya muy buenos elementos de otros lugares nos habían sugerido, como un acto de justo reconocimiento a los sacrificios y desvelos de estos compañeros: Los miembros del Comité Independiente o Junta Pro-Emancipación, deben ser los que ocupen los Principales puestos de nuestra Asociación. Es una obligación que se impone a todo aquel que sienta aletear en su interior la voz del agradecimiento, y quiera hacer honor a la sinceridad y al dinamismo. Ellos que sin desmayo y con la inflexibilidad del acero han luchado a través de la adversidad, arremetiendo con fuerza contra los obstáculos y las malas sombras. Ellos que están rayando los umbrales del triunfo e irguiéndose hasta el laurel son los únicos que merecen colocarse en el sitio desde el cual velando como hasta ahora lo han hecho, por los intereses de nuestro ramo tan abandonado y sin respaldo.

Hemos seguido sus pasos uno a uno desde hace meses. Los hemos visto pegados a la máquina de escribir redactando cartas telegráficas memoriales, y diferentes proyectos, presupuestos, cuentas y mil cosas más. Hemos observado el intercambio de correspondencia entre ellos el señor Director, el señor Presidente de la República, y don Máximo Quezada. Viajes a la Casa Presidencial, a los Ministerios, a las Oficinas del Jefe del Presupuesto, a los periódicos de la Capital y si no nos equivocamos hasta a las iglesias a descontar promesas. Los hemos visto redactando circulares, enviando centenares de sobres, trabajando arduamente todo el día y todavía, como si les pareciera poco el tiempo hábil, han continuado más allá de la media noche sorprendiéndonos la aurora con los dedos aún sobre el teclado de la máquina. Todo esto para qué? Todo lo sabemos. Estamos a un paso de recoger el fruto de tanto sacrificio. La época de nuestra emancipación económica no está lejana debido a la labor verificada por ellos. De mas está decir, que la completa y efectiva formación de la Asociación se debe también, al esfuerzo de ellos.

Por las razones que anotamos anteriormente y por que hemos encontrado en ellos la más clara personificación del honor, del entusiasmo y del compañerismo, y sobre todo por que sabemos que su moral es incorruptible, y que, insinuamos a todo el ramo de Telégrafos y Radios Nacionales la necesidad de apoyarse en todo sentido la papeleta que más adelante transcribimos.

Con el fin de desconectar la papeleta que presentará la Central para reemplazar a la Directiva actual de la Asociación el 15 de Abril de 1946 y en a-

samblea los Telegrafistas de la Central y algunos otros, se procedió a la votación popular, dando como resultado el siguiente:

- Presidente, Fabio Soto, con 24 votos.
- Vicepresidente, Adrián Argüello con 21 votos.
- Tesorero, Rafael Rivera, con 15 votos.
- Secretario, M. A. González, con 10 votos.
- Prosecretario, F. L. Ramirez, con 10 votos.
- Fiscal, Humberto González, con 9 votos.

- 1o. Vocal, Mauro Montero R., con 9 votos.
- 2o. Vocal, Alfonso de la O. con 10 votos.
- 3o. Vocal, Rodrigo Murilo, con 10 votos.

- 4o. Vocal, Franklin Rosales C. con 0 votos.
- 5o. Vocal, Francisco Mora con 7 votos.
- 6o. Vocal, Duvilio Murillo, con 12 votos.
- 7o. Vocal, J. M. Argüello, con 8 votos.
- 8o. Vocal, H. Villalobos, con 11 votos.
- 9o. Vocal Antonio Moya, con 10 votos.

Agradecemos hondamente la gentileza que nos han brindado y somos de Usted, don Miguel Angel, servidores y amigos,

Isaac Aguilar, Rafael A. Murillo, Hernán Ilugalde, Claudio Alvarado, Claudio Bhorquez, Carmen Rojas, Angela Vargas, Hilda Jarquin, Gilda Zúñiga, F. de Peralta, Lya Freer, y demás compañeros.

24 DE MAYO Viene de la Página PRIMERA

grafos, Teléfonos y Radios. Si hemos de lograr un lugar destacado en la sociedad, y si se nos ha de reconocer nuestra categoría de empleados y profesionales de primera línea en el organismo administrativo, esto lo conseguiremos sólo por nuestro propio esfuerzo, ya que nadie se interesará por nosotros como no seamos nosotros mismos....."

También comenta dicha Revista: "Nada más indicado que el día del C. T. R. para dar a conocer el alto valor e importancia de los servicios de Comunicaciones. Para hacer conciencia pública de la labor de esos servidores despiertos las 24 horas del día, existencia 200 o más telegrafistas de pueblos que, desde el momento en que reciben una Oficina, han recibido también una esclavitud de 365 días corridos del año". Insinúa el Editorial de esa Revista lo significativo

q' sería la colaboración de núcleos similares para dar mayor expresión a esta fecha, justa compensación a tan abnegados servidores.

Indispensable como indica acertadamente el señor editorialista, sería que el 24 de Mayo fuera respaldada por un Acuerdo del Supremo Gobierno. Y nosotros nos permitimos insinuar a los colegas guatemaltecos, provocar un entendimiento con los demás colegas centroamericanos para lograr que ese día sea celebrado conjuntamente en todo Centro América. Así mismo no sería extraño que México se uniera a tan significativo acontecimiento, puesto que siempre han sido afectuosos con sus vecinos centroamericanos.

Hecha esta breve sugerencia, sería interesante conocer el criterio de nuestros compañeros así como el sentir general de los colegas centroamericanos, con el fin de aunar un ideal, símbolo de verdadera fraternidad centroamericana.

DON ARISTIDES ... Viene de la Página PRIMERA

Ciudadano de sólido prestigio, luchador incansable que ha sabido colocarse siempre al lado de las causas justas, habrá de enaltecer a su provincia en el seno del Gabinete del Lic. Picado. El Ramo Telegráfico, que está pendiente del plan de reajuste de sueldos que elabora actualmente su Jefe inmediato D. Rafael A. Gutiérrez, plan q' será considerado oportunamente por el Sr. Baltodano, deposite su confianza y su fe en estos dos funcionarios, ambos guanacastecos y

de reconocida nobleza de sentimientos, identificados con los propósitos muy justos del señor Presidente de la República, de procura: para los abnegados servidores de Telégrafos y Radios mejores condiciones de vida, acordando el aumento de sus exiguas dotaciones, que ya no les permiten satisfacer ni las más imperiosas necesidades.

Es con esa profesión de fe y confianza en estos dos caballeros que HILOS Y ONDAS presenta su cordial saludo al nuevo Ministro, augurándole en el mejor de los aciertos en sus altas funciones.

DE NUESTROS canjes Viene de la Página PRIMERA

TRELLAS ROJA" que ruego envírela completa para reproducirla en mi Revista. Mis sinceras felicitaciones y larga vida deseoles.

Hermano en profesión e ideales.

Firma
Cristóbal Ortiz Cárdenas
Director de
REVISTA TELEGRAFOS
De la Dirección. — Muchas gracias amigo Ortiz Cárdenas, y esperamos complacerlo con mucho gusto.

Coopere con el Servicio Postal

SI CAMBIA DE DOMICILIO, AVISELO AL CORREO

EL COMITE INDEPE ——— Viene de la Página PRIMERA

gan el valor de la suscripción. Esto no debe ser así. Tratándose de nuestro vocero, todos estamos en la obligación de mantenerlo. El tiene sus puertas abiertas a todos nuestros debates, a todas las luchas, a toda exposición de ideas. Es el único órgano que nos está enterando paso a paso de las evoluciones de nuestro gremio, como el boletín de un enfermo traduce minuto a minuto las y bajas del paciente. HILOS Y ONDAS es el faro y fortín que orienta y defiende nuestros pasos. No debemos dejarlo perder. Desgraciadamente si nuestra negligencia continúa, HILOS Y ONDAS se verá obligado a sellar sus puertas, o sea, apagar las luces y deponer las armas, dejándonos, como la Lurea que pierde sus gobiernos y queda a merced de las olas. Seanos algo más comprensivos. La imprenta no edita el periódico gratuitamente, al contrario, sin contemplaciones cobra su trabajo. Los Agentes de Publicidad han establecido un riguroso monopolio, no dejando a estos órganos menores la oportunidad de ayudarse con

anuncios. Somos testigos de q' don Miguel Angel tiene que sacar de su bolsillo cincuenta y más colonos mensualmente para poder retirar de los talleres tipográficos los paquetes del periódico.

El Comité Independiente hace un llamamiento a todos sus colegas en el sentido de que, que no esté suscritor, lo haga sin pérdida de tiempo, y los que están atrasados con los pagos se pongan al día, enviando o autorizando que, junto con el colón de la cuota a la Asociación se cancele el trimestre correspondiente. Ayudemos, pues, a sostener éste Heraldo de nuestras conciencias. No le volvamos la espalda con indiferencia a ésta página de nuestras batallas. Al contrario, aprestémonos a mantener encendida ésta ANTORCHA que ilumine nuestro camino, y que nos ha de dar calor en las horas del de desamparo.

Esperamos la buena voluntad de todos, los saludamos cordialmente,

EL COMITE INDEPENDIENTE O JUNTA PRO EMANCIPACION.

FABIO SOTO

LA JUNTA

Viene de la Página PRIMERA
te, fué como un grupo de esta Central se situó en el lugar que le corresponde a todo aquel que ve en esta labor la urgencia de solucionarla en la mejor manera y con todo empeño sin

prejuicios de ninguna especie. Se fué poco a poco propagando y arraigando en la mente de todos nuestros compañeros de la República de uniros bajo un solo ideal como es la conquista de nuestros derechos que lo son justos y humanos.

Nuestro movimiento fué tomando cuerpo cada día más y hasta se llegó al extremo de manifestarse como una obligación de cada uno de los que formamos la familia telegráfica.

Para comenzar se elaboró un proyecto justo y equitativo de reajuste y aumento de sueldos el cual fué puesto en conocimiento del señor Presidente de la República y el señor Jefe del Presupuesto Nacional, con el ruego muy especial de que se tomara en cuenta nuestra pobre situación, que como los empleados peor pagados del estado venimos soportando.

Dicho proyecto tuvo, si cabe decirlo así, una acogida favorable en el ánimo del señor Presidente del cual tuvimos una respuesta que nos alentaba a todos.

Dolorosamente días después tuvimos que aceptar el fracaso de nuestras gestiones. Insistimos nuevamente pero en forma más energética ya que se nos había negado lo que por bien habíamos rogado se nos diera.

De esta vez el señor Presidente nos autorizó a que formásemos una junta la cual debía estudiar una alza de tarifas y en base de esta el reajuste y aumento de nuestros sueldos, única solución para llegar a encontrarle arreglo a nuestra situación.

Así se procedió después de elegir esa junta en asamblea general en esta Central dentro de los elementos telegrafistas y respaldadas por todos nuestros compañeros del resto del país, se dió comienzo al citado estudio. En la primera reunión en la Directiva general de Telégrafos, se suscitó un grave incidente, provocado éste por la presencia del Secretario General del extinto Sindicato Nacional de Comunicaciones, pues este señor se hizo representar en dicha junta valiéndose de medios ajenos a nuestro conocimiento y pasando muy por encima de los intereses de todos nosotros ya que habíamos resuelto no admitir en ellos a elementos que viven completamente ajenos a nuestros problemas, aunque el señor Solano haga alarde de lo contrario. Ignoramos por qué razón el Secretario del Sindicato de comunicaciones, organización que ya no existe, se propuso malograr nuestro empeño, a sabiendas que todas nuestras gestiones iban encaminadas a conquistar un mejor medio de vida para aquellos que formamos un eslabón en la cadena de las comunicaciones telegráficas. Como expusimos antes, en la primera sesión de la Junta se encontró un no menos grave problema: la atribución que se tomaba el señor Solano para inmiscuirse en nuestros asuntos.

Por qué no estábamos de acuerdo? Algunos colegas censuraron nuestro proceder basándose en que lo primordial era conseguir el aumento

de cualquier fuente que éste emanara. Ahora cábenos preguntar: No tenemos acaso todos gravados en nuestra propia persona la triste experiencia que nos dejó el Sindicato Nacional de Comunicaciones?

No fuimos defraudados en nuestros anhelos toda vez que buscamos el apoyo en sus perosoneros? Dónde han ido a parar los fondos que buenamente fueron ingresados en la Tesorería de esa organización por cada uno de nosotros? Cuando cayeron algunos compañeros de sus puestos sin causa que lo justificara,—acaso se apersonó el Sindicato cuando se recurrió a él? Entonces—cuál era su misión y cuáles nuestras garantías al ser miembros o Sindicalizados?. Esta era la razón de nuestra rebeldía al no aceptar al citado señor Solano dentro de nuestros intereses, y son muchas más las que nos asisten para haber planteado como se hizo su exclusión de la Junta que estudiaría los proyectos prefijados. Esta fué la causa de la paralización de nuestras gestiones, pero no por ello desfallecimos ni un momento, al contrario re doblamos nuestros esfuerzos y luchamos; porque nuestra causa es noble y justa y estos ideales no pueden ser nunca derrotados por el espíritu adverso de la mala fé. Quizás nos hallamos desviados del verdadero sentido que ésta exposición persigue, pero nos ha sido imposible evitarlo ya que todo esto está relacionado con nuestro movimiento. Fuimos objeto de los más injustos é infundados cargos que en sus ataques hacia el señor Solano haciéndonos aparecer como elementos que buscaban la manera de crearle dificultades al Sr. Director del ramo. Preciosamente se quiso evitar esto y si alguien debía aparecer como responsable de cualquier actitud q' se tomara, éstos éramos únicamente nosotros. Habíamos dispuesto exponer inclusive nuestros puestos en aras de la justicia que se nos había negado siempre, y llenos del entusiasmo que crean las grandes empresas, determinamos ir hasta el fin. Jamás enderezamos nuestras actividades en crearles dificultades a nadie y menos a nuestro Director, ya que ha sido él quien ha hecho tantos beneficios a nuestro gremio, porque su espíritu sí ha sido altruista y humanitario.

Habíamos dispuesto llegar hasta el fin, decíamos; no queríamos seguir siendo los peñados por donde el señor Solano escalará el lugar de sus ambiciones, sin otro provecho para nosotros que la misma indiferencia e indecisión ante nuestros problemas. Ya había sido demasiado el tiempo y larga la espera y en esto también había habido la brillante oportunidad de hacer algo por nosotros. Por qué tuvo que es-

perar a q' otros anduvieran lo más escabroso del camino y situarse a la Vanguardia, en forma arbitraria, de aquellos que sí habían expuesto y jugado todo por tan noble ideal: el mejoramiento económico y moral del Telegrafista? Juzguen ustedes ahora si hay razón para q' se nos condene al haber protestado. Porqué tuvo que especejado en esta forma. Al fin se logró seguir adelante ya sin obstáculos y sin otro interés q' el logro del bien de nuestra comunidad telegráfica; actualmente estamos en el estudio y elaboración de los proyectos citados y para Mayo estará listo y se enviará al Congreso con la recomendación especial del Sr. Director Gral. de Telégrafos y Radios Nacionales; para entonces esperamos q' cada uno de ustedes igual que nosotros aporte su ayuda pues será necesario impulsarlo al éxito cuanto antes sea posible. Como pueden deducir de lo expresado aquí, estamos movidos por los mejores deseos y firme convicción de que se nos subsane a todos por igual nuestro standard de vida. Esto lo lograremos, pero para ello debemos mantenernos unidos, bajo la misma bandera y con la misma decisión, pus es asunto que nos incumbe a todos. Nada se logrará si cada uno procede por aparte, si cada uno se sitúa en un plano completamente aislado de la corriente de la razón y de la justicia. Las grandes empresas requieren grandes sacrificios, pero más grande aún será el éxito.

Convensámonos de una vez por todas de que nos es menester estar dentro de ningún sindicato para lograr nuestras aspiraciones; nuestra organización, la Asociación Nacional de Telegrafistas y Radiotelegrafistas es por sí sola capaz y poderosa para que nos dé su ayuda y nos respalde cuando lo requieran las circunstancias; sólo que para mantenerla como algo de nosotros mismos, como algo que nos pertenece, como regalo fiel de nuestros derechos, tendremos ineludiblemente que apoyarla con nuestra causa en una forma franca y sin excusas. Ya ha sonado la hora de que al Telegrafista se le trate como digno miembro de la familia Costarricense; unámonos con el mismo propósito y con la misma determinación, seguros de que nuestras quejas encontrarán eco y consuelo dentro del seno de una Organización que será para los Telegrafistas y todos aquellos empleados que están firmemente identificados con nuestra tarea. Aquí está nuestro lugar, no lo neguemos nuestra cooperación. Luchemos pero hagámoslo juntos ya que todos hemos padecido por igual y encausemos nuestro pensamiento y nuestra voluntad en lograr lo mejor y lo que justamente nos corresponda.

Coopere con el Servicio Postal

No use sobres rotos ni sucios o que den la impresión de haber sido violados

AL MARGEN DE LA DIRECTIVA

Viene de la Página PRIMERA

Hay un historial bastante ensombrecido en la existencia del telégrafo: casi todas han sucumbido al compás de la inconciencia y la falta de responsabilidad de nuestros representantes ante esas entidades que tenían la obligación de velar por el bienestar de un sinnúmero de compañeros de la república. Sería penoso enumerar y puntualizar cada caso, de ingratos recuerdos por cierto para nosotros, en donde en una tumba y en forma inerte, se han sepultado todos los ideales y todas las esperanzas que para los futuros hijos de comunicaciones, se izaron en el pabellón emblemático de nuestro conglomerado, que habría de defenderse en todos los momentos de la vida, a costa de lealtad y sacrificio. Pero desgraciadamente esa bandera y ese símbolo, lo hemos pisoteado a cada paso, y no le hemos hecho honor a él.

Ahora se levanta una muchachada llena de entusiasmo en busca de superación. Muy bonito el gesto noble y altruista de estos gallardos compañeros, pero no se olviden que Uds. no han cabalgado en este ajeteo duro y amargo en una representación que abarca tanta responsabilidad, como es la de cuidar y resolver los derechos nuestros. Uds., si quieren actuar como se debe, es muy seguro que tendrán muchos obstáculos y sabores, pero para eso se necesita no echar pié atrás, modelar el espíritu, y poner todo lo que humanamente se puede para vencerlo.

Hay fé en este grupo de jóvenes que desean trabajar, y es muy posible que sean ellos los futuros representantes legales de nuestra colectividad, ya que existe entre todos una compactación definida para llegar a formar parte íntegra de dicha Directiva. Ojalá esa unión y esa disciplina observada perdure en el seno de sus futuras actividades para que redunde en provecho y honra del ideal que se persigue.

Ya hemos visto en los números anteriores de HILOS y ONDAS cómo se ha desenvuelto esa juventud unida, cómo han luchado por obtener sus tan deseadas conquistas, pero hemos de advertirles que apenas esto es la iniciación de lo que hay que hacer por el bienestar general del ramo. Tomaremos como firmes los ofrecimientos que públicamente han hecho en las columnas de este vocero algunos elementos de sana intención, de dar cumplimiento a la palabra empeñada, de no defraudar la esperanza que hemos puesto en ellos.

Con la confianza absoluta en estos valientes muchachos y con el mejor deseo de cooperar con ellos a medida de nuestras posibilidades, siempre y cuando sus actuaciones sean justas y de altura, pueden estar seguros que encontrarán las páginas de este vocero, listas a hacer llegar al último rincón de la república, hasta el más olvidado de nuestros compañeros, la voz de aliento y el clarinazo por nuestra emancipación.

Coopere con el Servicio Postal

El personal del correo está para servir al público

ASCENSOS EN LA central—

Viene de la Página PRIMERA

Auxiliar 60.

Lisimaco Méndez, Telegrafista Auxiliar 70.

Luis Vargas M., Telegrafista Auxiliar 80.

Antonio Moya, Telegrafista Auxiliar 90.

Félix Luis Ramírez, Telegrafista Auxiliar 100.

Ibis de Soto, Telegrafista Auxiliar 110.

Humberto González M., Telegrafista Auxiliar 120.

Rafael A. Murillo, Telegrafista Auxiliar 130.

Duvilio Murillo, Telegrafista Auxiliar 150.

Mario Roldán, Telegrafista

Auxiliar 160.

Claudio Alvarado, Telegrafista Auxiliar 170.

José M. Argüello, Telegrafista Auxiliar 180.

Mauro Montero, Relevador Principal.

Alfonso de la O. Relevador Principal.

Hernán Ugalde, Relevador Auxiliar.

Humberto Villalobos, Relevador Auxiliar.

Adrián Argüello Telegrafista de Refuerzo.

Manuel Jiménez E. Jefe Nocturno.

Victoriano Peralta, Auxiliar Nocturno.